

Communiqué de presse

Samedi 13 mai 2017

Journée citoyenne : une première décennie d'enthousiasme et d'innovations



Alors que la campagne présidentielle touche à sa fin, force est de constater que les débats proposés n'ont traité qu'accessoirement de la question de la cohésion de la société. Pourtant, le constat du délitement des liens sociaux est de plus en plus partagé. **Pour lutter contre l'isolement et le repli sur soi il est essentiel de mobiliser habitants, élus, professionnels et bénévoles afin de bâtir un « mieux vivre ensemble » et favoriser ainsi la construction de solidarités de proximité.**

C'est l'objectif que se donne la Journée citoyenne. Il y a 10 ans déjà, la commune de Berrwiller dans le Haut-Rhin organisait sa première édition. Cette année là, quelques dizaines d'habitants œuvraient à l'embellissement de leur village pour mieux se rencontrer.

Que de chemin parcouru depuis ! **Désormais le réseau Journée citoyenne compte près de 1000 communes de toutes tailles qui mobilisent chaque année plus de 50000 citoyens dans tout le pays dans un esprit d'entraide, de partage et de respect. Avec un seul et même objectif : « faire ensemble pour mieux vivre ensemble ».**

La Journée citoyenne est la preuve que nos concitoyens aspirent à partager une ambition collective et qu'il est possible de les mobiliser en ce sens. Ses dix ans sont l'occasion de porter haut et fort la valeur républicaine de fraternité et de mettre la cohésion sociale au cœur de nos priorités.

C'est pourquoi, alors que l'édition nationale se tiendra le 20 mai prochain, Fabian Jordan (Maire de Berrwiller, Président de Mulhouse Alsace Agglomération et Initiateur de la Journée citoyenne) entouré des ambassadeurs, partenaires et élus locaux, vous convie aux :

10 ans de la Journée citoyenne
Samedi 13 mai de 7h30 à 18h00 à Berrwiller

Contact presse
Joachim Reynard
joachim.reynard@odas.net / 01 44 07 02 52

Qu'est ce qu'une Journée citoyenne ?

Créée en 2008 à Berrwiller (Haut-Rhin) avant d'être adoptée par un nombre croissant de communes françaises, la Journée citoyenne repose sur l'idée de « **faire ensemble pour mieux vivre ensemble** ». Ruraux ou urbains, les élus des communes qui l'organisent partagent la même conviction : **il est essentiel de retisser du lien social et de susciter un engouement des citoyens à se fédérer, à redécouvrir les vertus de l'action collective**. Véritable fabrique de citoyenneté, la Journée citoyenne répond à cet objectif. **Car si la liberté et l'égalité sont avant tout du ressort de l'Etat, la fraternité qui se vit en proximité est l'affaire des communes**.

Une mobilisation par et pour les citoyens

C'est donc **dans le but d'incarner concrètement le vivre-ensemble, que chaque année durant une journée, des habitants se mobilisent bénévolement pour réaliser ensemble des projets** (chantiers d'amélioration du cadre de vie, rénovation d'équipements, valorisation de l'histoire et du patrimoine, contribution aux projets associatifs, projets culturels...), sur différents lieux et équipements de leurs communes.

Une initiative qui permet d'**impliquer chacun dans une citoyenneté active** puisque le choix des actions à réaliser et leur organisation résultent de la coopération entre les habitants (citoyens, associations, entreprises), les élus et les services communaux. Par cette **forte dimension participative qui mobilise l'ensemble des acteurs du territoire** et crée les conditions de leur coopération (de la construction à la finalisation du projet), **la Journée citoyenne favorise l'échange entre tous les habitants (quels que soient leur origine, leur sexe ou leur milieu social)** et génère une dynamique de vivre ensemble tout au long de l'année.

Grâce à ses impacts en termes de cohésion sociale, d'appropriation du cadre de vie, de participation, d'aménagement et d'économies réalisées, la Journée citoyenne séduit chaque année de plus en plus de communes de toutes tailles. Ainsi, **en 2017 elles sont plus de 950 sur 89 départements à avoir rejoint le Réseau des communes en Journée citoyenne** et à organiser leur Journée citoyenne, en majorité le 20 mai 2017, date retenue nationalement.

"La Journée citoyenne est sans doute l'exemple le plus poussé de mobilisation des habitants au service du mieux vivre-ensemble"

Jean-Louis Sanchez, Délégué général de l'Observatoire national de l'action sociale - Odas

"Cette initiative fait prendre conscience à chacun qu'il peut être acteur au service de sa commune et redonne à la fonction d'élu toutes ses lettres de noblesse, loin des logiques de partis"

Fabian Jordan, Maire de Berrwiller

"Cette journée nous donne envie de participer, de faire autre chose, d'oser faire des propositions aux élus parce qu'on sait maintenant qu'on peut être entendu. Pour le vivre ensemble, cela me semble quelque chose de très important"

Une habitante

"Durant cette journée, tout le monde est citoyen, il n'y a pas de question d'identité ou de génération. L'enjeu, c'est comment on fait pour vivre les uns avec les autres et pas seulement les uns à côté des autres"

Maroïn Khair Dakirine, chef de projet à la Ville de Blois.

Programme des 10 ans de la Journée citoyenne le 13 mai à Berrwiller

7h30 - 13h00

Journée citoyenne à Berrwiller

Une trentaine de chantiers sur l'ensemble de la commune réunissant plus de 400 habitants participants.

13h00

Inauguration du triptyque républicain sur le fronton de la mairie (réalisé par les habitants)

13h30 - 18h00

Repas festif et convivial en présence des habitants et de l'équipe du Réseau Journée citoyenne

A cette occasion retrouvez :

- Des habitants participant à la journée citoyenne
- Des élus de toute la France organisant la Journée citoyenne
- Des ambassadeurs de la Journée citoyenne
- Des représentants des partenaires de la Journée citoyenne
- L'équipe du Réseau de la Journée citoyenne

15h00

Remise des Prix Territoriaux La Gazette-GMF à Berrwiller (Prix coup de cœur du jury)

Informations et inscriptions :

Joachim Reynard

Odas

01 44 07 02 52

Joachim.reynard@odas.net

L'Observatoire national De l'Action Sociale (Odas) et Mulhouse Alsace Agglomération (M2A) accompagnent le développement de la Journée Citoyenne, en partenariat avec La Banque Postale, EDF, la CCMSA et la Fondation SNCF et avec le soutien de l'Assemblée des Maires de France (AMF)



Liste non exhaustive des communes organisant la journée citoyenne les week end des 13 et 20 mai 2017

Retrouvez la liste de l'ensemble des communes organisant la Journée citoyenne en 2017 sur le site journeecitoyenne.fr

Le 13 mai 2017

Ardèche (07) :

NOZIERES

Bouches-du-Rhône (13) :

SAINT-MITRE-LES-REMPARTS

Ille-et-Vilaine (35) :

ANTRAIN

LECOUSSE

Isère (38) :

VARCES

Loire (42) :

PANISSIERES

Lot-et-Garonne (47) :

COCUMONT

Haute-Marne (52) :

SOYERS (52)

Bas-Rhin (67) :

BINDERHEIM (67)

PLOBSHEIM (67)

Haut Rhin (68) :

BETTENDORF

FESSENHEIM

FULLEREN

HORBOURG-WIHR

LAPOUTROIE

MITTELWIHR

ORBAY

OSENBACH

PORTE DU RIED

STAFFELFELDEN

Saône-et-Loire (71) :

SAINT-REMY

Sarthe (72) :

CHEMIRE LE GAUDIN

SAINT-GERMAIN-DU-

PINELSAINT-MARS-LA-

BRIERE

THORIGNE-SUR-DUE

Yonne (89) :

SENS

Le 14 mai 2017

Cantal (15) :

CALDAGUES-AUBRAC

CHAUDES-AIGUES

Eure (27) :

BOISSEY-LE-CHATEL

Haut-Rhin (68) :

BALDERSHEIM

KOETZINGUE

Vienne (86) :

SEVRES-ANXAUMONT

Le 20 mai 2017

Bouches du Rhône (13) :

ROGNES

Corrèze (19) :

MONCEAUX-SUR-

DORDOGNE

Côtes-d'Armor (22) :

SAINT-BRIEUC

TRELIVAN

Finistère (29) :

LANVEOC

LE FAOU

Gard (30) :

SALINDRES

Hérault (34) :

MONTPELLIER

Ille-et-Vilaine (35) :

CHATEAUBOURG

PLEURUIT

Jura (39) :

COUSANCE

SAINT-AMOUR

Loire (42) :

LEZIGNEUX

Loire-Atlantique (44) :

CLISSON

SAINTE-PAZANNE

Maine-et-Loire (49) :

LOMBRON

SILLE-LE-PHILIPPE

SOULAIRE-ET-BOURG

Mayenne (53) :

LASSAY-LES-CHATEAUX

Morbihan (56) :

ELVEN

Pyrénées Orientales (66) :

CAUDIES-DE-

FENOUILLEDESCORNEILLA

DEL VERCOL

TORREILLES

Bas-Rhin (67) :

GRIESHEIM-SUR-SOUFFEL

MUNDOLSHEIM

PFETTISHEIM

ROESCHWOOG

VILLE

Haut-Rhin (68) :

ASPACH-LE-BAS

ALTKIRCH

BERGHEIM

BLODELSHEIM

BRUNSTATT-DIDENHEIM

CERNAY

COLMAR

DESSENHEIM

FISLIS

GUEMAR

GUNSBACH

HATTSTATT

HERRLISHEIM PRES

COLMAR

HOMBOURG

ILLZACH

ISSENHEIM

JETTINGEN

KAYSERSBERG

KIENTZHEIM

KINGERSHEIM

KIRCHBERG

LAUTENBACH

MULHOUSE

PFASTATT

RIQUEWIHR

ROPPENTZWILLER

SIGOLSHEIM

SOULTZ

STEINBACH

SUNDHOFFEN

THANN

UFFHOLTZ

WICKERSCHWIHR

ZILLISHEIM

ZIMMERBACH

Haute-Saône (70) :

LUXEUIL-LES-BAINS

Saône-et-Loire (71) :

CRISSEY

FARGES-LES-CHALON

SAINT-BERAIN-SUR-

DHEUNE

Sarthe (72) :

CHAMPAGNE

CONNERE

SAINT-PAVACE

SAVIGNE-L'EVEQUE

Tarn (81) :

AUSSILLON

ROUFFIAC

Territoire-de-Belfort (90) :

BELFORT

Essonne (91) :

PALAISEAU

Hauts-de-Seine (92) :

MALAKOFF

Val-de-Marne (94) :

L'HAY-LES-ROSES

VILLENEUVE-SAINT-

GEORGES

Le 21 mai 17

Maine-et-Loire (49) :

ANGERS

AVRILLE

Pyrénées Orientales (66) :

MONTNER

Retrouvez les contacts pour chacune de ces communes sur www.journeecitoyenne.fr rubrique le réseau